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62 · Pronombre de la tercera persona. 

El pronom~re de la tercera persona, él, ella, ello, se 
traduGe_ en, l~tm por uno de los adjetivos demostrativos 
is, ea, 1d, o ille, illa, illud. 

63. Pronombre reflexivo de la tercera persona. 

Pro.~ombre reflexivo es el que sirve para indicar que 
la acc1on del verbo recae sobre el mismo sujeto que la 
produce. 

. El pronombre reflexivo no tiene nominativo ni ,oca­
llvo, es de todo género, Y el plmal es igual al singular. 

Gem. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

Declinación del pronombre reflexivo sui. 

Sui, 
Sibi, 
Se, 
Se, 

SIXGULAR Y PLURAL 

de s!, de el, de ella, de ellos, de ellas. 
á, ó para sí, se, 
á si, se, á el, á ella, á ellos, á ellas, 
en, con, de, por sí, consi'go. 

CAPITULO V 

Del verbo. 

64. Verbo es la palabra que expresa la esencia, acción 
" es_tado de_ las personas ó c_osas, casi siempre con ex­
presión de tiempo y persona. 

El verbo se divide en sustantivo y adjetivo. 
Verb~ ~ustantivo es el que expresa la esencia de las 

personas o cosas, esto es, sus condiciones propias ó acci­
d<!ntales. 

Verbo adjetirn es el que, además de la esencia ex­
pre~a también la acción ó estado de la~ personas ó ;osas. 

lodos los verbos son adjetivos excepto el ,erbo , . , esst 
que es sustantivo. 

65. El ,erbo adjetivo se divide en activo y neutro. 
Verbo activo es aquel cu ya acción pasa á un objeto 

que la recibe y completa directamente, como Joánnes 
flores carpit, Juan coge las flores. 

Verbo neutro es aquel cuya acción no pasa á otra 
cosa, como Joánnes dormit, Juan duerme. 

Los verbos activos se llaman también transitivos; y 
los neutros, intransitivos. 

Los accidentes del verbo son los mímeros, personas, 
modos y tiempos. 

Del. número de los verbos. 

66. Número, en los verbos, es la forma que toman 
pa~a denotar si su sujeto es una sola cosa ó persona, ó 
mas de una. 

Sujeto es la persona ó cosa á quien se atribuye lo que 
significa el verbo. 

Los números son dos, á saber : singular y plural. 
El verbo está en singular cuando su sujeto es una 

persona ó cosa sola, como pu.er ludit, el niño juega. 
El verbo está en plural cuando su sujeto son dos ó más 

personas ó cosas, como púeri ludunt, los niños juegan. 

De las personas del verbo. 

67. Persona es la forma que toma el verbo para deno­
tar si su sujeto es la persona que babia, la persona con 
quien se habla, ó la persona de quien se habla. 

Las personas son tres, á saber : la primera, la segunda 
y la tercera. 

El verbo está en la primera persona cuando el sujeto 
es la persona que habla, como scribo, escribo; légimus, 
leemos. 

El verbo está en la segunda persona cuando el sujeto 
es la persona con quien se habla, como dormis, duermes; 
l,íditis, jugáis. 
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El verbo está en la tercera persona cuando el sujeto 
es la persona ó cosa de que se habla, como ludit, juega; 
canunt, cantan; púeri currunt, los niños corren. 

De los modos del verbo. 

68. Modo es la forma que toma el verbo para mani­
festar de diferenles maneras el pensamiento que expresa. 

Los modos se dividen en personales é impersonales. 
Modos personales son los que expresan la idea del 

verbo haciendo relación á personas. 
Modos impersonales son los que expresan la acción 

del verbo sin hacer relación á personas. 
69. Los modos personales son tres, así en latín como 

en castellano, á saber : el indicativo, el subjuntivo, y el 
imperativo. 

Modo indicativo es el que expresa la significación del 
verbo de una manera absoluta y sin subordinación á otro 
verbo, como ego sum, yo soy; tu ámbulas, tú andas; 
paella dormit, la niña duerme. 

Modo subjuntivo es aquel en que el verbo que conju­
gamos se refiere á otro callado ó expreso, como vó/o ut 
•énias, quiero que vengas. 

Modo imperatirn es aquel en que se manda, ruega Íl 
exhorta, como nosce te ipsum, conócete á tí mismo. 

70. Los modos impersonales son cuatro en latín, á 
saber : el infinitivo, el supino, el gerundio y el participio. 

El infinitivo tiene la forma de un nombre indeclinable, 
y expresa la significación del Yerbo de una manera rnga 
y sin designar número ni persona, como tacére callar; 
scribere, escribir. 

El supino expresa la significación del verbo en la forma 
de un nombre de la cuarta declinación que no tiene más 
que dos casos, el acusativo y el ablatirn, ·como : amatum 
á amar; amalu, de ser am~do. 
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El gerundio en castellano expr~sa la significa:ión del 
verbo en la forma de un adverb10, como : yo zré can­
tando, tú irás corriendo; pero en latín regularm_ente se 
emplea .para expresar lo que_ en castellano se dice co~ 
una preposición y un infinitivo, como tempus legénd,, 
tiempo de leer. 

El participio expresa la significación del verbo e~ la 
forma de un adjetivo, como amátu.s, am.ado; lectu.s, leido. 

De los tiempos del verbo. 

71. Tiempo en los Yerbas, es la forma que toman para 
denotar la época en que se verifica su significación. . 

Los tiempos fundamentales del verbo son tres, á saber : 
el presente, el pretérito y el futuro. . 

El presente expresa la significación del verbo verifi­
cándose en el mismo momento en que se habla. 

El pretérito expresa la significación del verbo como ya 
verificada. 

El futuro expresa la significación del verbo debiendo 
todaYía verificarse. 

El presente no admite división alguna, pero el preté­
rito se divide en imperfecto, perfecto y pluscuamperfecto, 
y- el futuro, en imperfecto y perfecto. 

Son pues seis todos los tiempos, á saber: presente, 
' ' , . 1 pretérito imperfecto, pretérito perfecto, pretento pus-

cuamperfecto, futuro imperfecto y futuro perfec_to. 
72. Los tiempos se dividen también en simples y 

compuestos. 
Tiempos simples son los q~e con . una sola palab~a 

significan el tiempo, como scribo, escribo_; legam, }eer~, 
Tiempos compuestos son los que neces1t~n dos o mas 

palabras para expresar la significación del tiempo, como 
amálus sum, fuí amado. 

•3. Los verbos que sirven para formar los tiempos com­
pu~tos de los otros verbos se llaman verbos auxiliares. 
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En latín no hay mas verbo auxiliar que el verbo esse, 
que significa ser. 

De la formación de los tiempos. 

7/i. En los tiempos, hay que distinguir dos'partes: 
una variable, que es la terminación, y otra invariable, 
que son las letras radicales. 

Letras radicales son las que quedan quitándole la ter­
micación á las rafoes de que se derivan los tiempos. 

Todos los tiempos se derivan en latín de tres raíces, 
á saber : del presente de indicativo de activa, del pretérito 
perfecto de indicativo de activa, y del supino ( 1 ). 

Del presente de indicativo de activa se derivan todos 
los tiempos presentes é imperfectos, el participio pre­
sente, er de futuro en dus, y los gerundios. 

Del pretérito perfecto de activa se derivan todos los 
tiempos perfectos y pluscuamperfectos de ;ictiva. 

Del supino se derivan todos los tiempos perfectos y 
pluscuamperfectos de pasiva, el participio de pretérito,. 
y todos los futuros en rus ó en rum. 

Para formar, pues, un tiempo, en latín, se le quita la 
terminación al tiempo que le sirve de raíz, y á las letras 
radicales que quedan se añaden las terminaciones propias 
del tiempo que se quiere conjugar. Así, por ejemplo.' 
quitando la terminación i al pretérito perfecto amavi, 
quedan las letras radicales amav, y añadiendo la termi­
nación erám, se tendr_ía el pretérito pluscuamperfecto de 

activa : amáveram. 

De la conjugación de los verbos. 

75. Conjugar es recitar un verbo en todas las formas 

que admite. 

(r) A causa de esto, siempre que se nombra un \'.?tbo en latín, ,no sólo 
se expresa el infi.nitivo, q~e es ?~ nombre del verbo, sino .l~s tre~ ra1ces ~ue 
sirven para formar la conJugac1on, v. g. : amo, amas, ama~1, amatu.m, amare, 
amar. 
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Conjugación es, pues, la variación de un mismo verbo 
en ~dos. ~us tiempos, números y personas, con distinta 
termmac10n. 

Las conjugaciones en latín son cuatro, y se conocen 
por la terminación del presente de infinitivo y de la se­
gunda persona del p_resente de indicativo de activa. 

La primera conjugación se conoce en que la segunda 
persona del presente de indicativo acaba en as y el infi­
nitivo en are largo, como amo, amas, amáre. 

La segunda conjugación se conoce en que la segunda 
p~r:sona del presente de indicativo acaba en es y el infi­
n_1hvo en ere largo, como móneo, manes, monére. 

La tercera conjugación se conoce en que la segunda 
p~~spna del presente de indicativo acaba en is y el infi-
mt1vo en ere breve, como lego, legis, légere. . 

La cuarta conjugación se conoce eil que la segunda 
persona del presente de indicativo acaba en is y el infi­
nitivo en ire largo, como áudio, audis, audíre. 

De cada una de ~stas conjugaciones, daremos un ejem­
plo, pero antes conJugaremos el verbo sustantivo auxiliar 
esse. 

C.ONJUGACION DEL VERBO SUSTANTIVO 

76. Los tiempos de todos los verbos pueden dividirse 
en latín en dos series iguales. 

La primera serie tiene origen en el presente de indi-· 
cativo, y se compone de todos los tiempos presentes é 
imperfectos. . 

La segunda serie tiene origen en activa en el pretérito 
perfecto de indicativo y en pasiva en el supino, y se 
compone de todos los tiempos perfectos y pluscuamper-
fectos. · -

Las terminaciones de los tiempos de la segunda serie 
son idénticas en todos los verbos latinos, y por consi­
guiente, una vez conocidas en el verbo esse, se sabrá 

3 
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conjugar esta segunda serie en todos los verbos, siem­
pre que se conozcan las letras radicales de cada uno de 
ellos. 

El verbo esse tiene dos radicales : es para los tiempos 
de la primera serie y fu para los de la segunda. 

77· 

Soy. 
Eres. 
Es. 

Era. 
Eras. 
Era. 

Seré. 
Serás. 
Será. 

CONJUGACION DEL VERBO SUM, 
ES, ESSE, FUI, SER (1) 

INDICATIVO 

TIEMPOS DE LA PRIMERA SERIE 

PRESENTE. 

Singular. 
Sum. 
Es. 
Est. 

Somos. 
Sois. 
Son. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Singular. 
'Eram. 

Singular. 

Eras. 
Erat. 

FUTURO 

Ero. 
Eris. 
Erit. 

Éramos. 
Erais. 
Eran. 

li'UPERFECTO. 

Seremos. 
Seréis. 
Serán. 

Plural. 

Plural. 

Plural. 

TIEMPOS DE LA SEGUNDA SERIE 

PRETÉRITO PERFECTO . 

Sing. Fuí, he ó hube sido. Fui. 
Fu ísti. 
Fu it. 

Fuiste, has ó hubiste sido. 
Fué, ha ó hubo sido. 

Sumus. 
Estis. 
Sunt. 

Erámus. 
Eratis. 
Erant. 

Érimus. 
Éritis 
Erunt. 

(1) El vorho ,mm significa ser ó estar, y también alguna veces haber, tener, 
1er~ir, etc., como se nrá en la sintaxis, 
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Plur. Fuimos, hemos ó hubimos sido. Fú imus. 
Fuisteis, habéis ó hubisteis sido. Fn ístis. 
Fueron, han ó hubieron sido. Fu b-unt ó juére. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Sing. Había sido. Fú eram. 
Habías sido. · Fú eras. 
Había sido. Fú erat. 

Plur. Habíamos sido. Fu erámÜs. 
Habíais sido. Fu erátis. 
Habían sido. Fú erant. 

FUTURO PERFECTO. 

Sing. Habré sido: Fú ero. 
Habrás sido. 
Habrá sido. 

Plur. Habremos sido. 

Fú eris. 
Fú erit. 
Fu érimus. 
Fu éritis. 
Fú erint. 

Sé tú. 
Sea él. 

Sea. 
Seas. 
Sea. 

Habréis sido. 
Habrán sido. 

IMPERATIVO 

TIEMPO DE LA PRIMERA SERIE 

Singular. 
Es ó esto. 
Esto. 

Plural. 
Sed vosotros. Este ó estóte. 
·Sean ellos. Sunto. 

SUBJUNTIVO 

TIEMPOS DE LA PRIMERA SERIE. 

Singular. 
Sim. 
Sis. 
Sil. 

PRESENTE. 

Seamos. 
Seáis . 
Sean. 

Plural. 
Simus. 
Sitis . 
Sint. 
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PRETÉRITO ntl'ERFECTO. 

Sing. Fuera, sería y fuese. 
Fueras, serías y fueses. 
Fuera, sería y fuese. 

Plur. Fuéramos, seríamos y fuésemos. 
Fuerais, seríais y fueseis. 
Fueran, serían y fuesen. 

Essem. 
Esses. 
Essct. 
Essémus. 
Essétis. 
Essent. 

TIEMPOS DE LA SEGUNDA SERIE 

PRETÉRITO PERHCTO. 

Sing. Haya sido. 
Hayas sido. 
Haya sido. 

P/ur. Hayamos sido. 

Sing. 

Plur. 

Hayáis sido. 
Hayan sido. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Hubiera, habría y hubiese sido. 
Hubieras, habrías y hubieses sido. 
Hubiera, habría y hubiese sido. 
Hubiéramos, habríamos y hubiése-

mos sido. 
Hubierais, habríais, y hubieseis sido. 
Hubieran, habrían y hubiesen sido. 

INFINITIVO 

Fú erim. 
Fú eris. 
Fú erit. 
Fu érimus. 
Fu éritis. 
Fú erint. 

Fu íssem. 
Fu ísses. 
Fu ísset. 

Fu issémus. 
Fu issétis. 
Fu íssent. 

PRESENTE Y PRETERITO PERFECTO. 

Ser, que yo soy ó era, ele. Esse. 

PRETERITO PERFECTO Y PLUSCUAMPERFECTO. 

Haber sido, que yo fuí ó había sido, etc. Fuísse. 
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FUTURO PRIMERO. 

Haber de ser, que yo seré ó he de ser, etc. Fore ó Fu­
túrwn, am, um, es.fe. 

FUTURO SEGUNDO. 

Que yo fuera, sería ó hubiera sido, etc. Fulúrum, am, 
um, fuísse. 

PARTICIPIO DE FUTURO EN URUS. 

El que será ó ha de ser, etc. Futúrus, a, wn. 

AS[ SE CONJUGA:V 
Ahsum, abes, ábfui, abésse, ttlllr ausente. 
Adsum, adcs, ádfui, adésse, asi.rlir, estar presente. Dcsum, dees, defoi, dcesse, faltar. 
lnsum, mes, messe, estar tn. 
lntéroum, loleres, intérfoi, inlerésse, intervenir. 
Ohsum, ohcs, óbfui, obésse, dañar. 
J>rcCtiUm, prrees, praifui, pralésse, presidir. 
Subsum, subes, subfui, subésse, estar debajo. 
Supérsum, superes, supérfui, superésse, quedar, sobrevivir. 

Absum y pra:sum tienen los participios de presente absens pr~sens. 
Prosum, prodes, prófui, prodé,se, aprovechar. ser útil y possum, potes, 

pótni, posse, poder, 100 también compue tos de sum, pero tienen una conju­
gación especial que se verrá más adelante. 

REGLA GE~ERAL PARA TODOS LOS VERBOS 

78. Eoo Sm1. - El sujeto de todo verbo en un modo 
personal se pone en nominativo, y el Yerbo concierta con 
su sujeto, en número y persona, v. g. : yo soy, ego sum; 
tu enseñas, tu doces; él lee, ille legiL. 

CONJLGACION DE LOS VERBOS ACTIVOS 

í9· Los verbos activos tienen en latín, además de los 
números, personas, modos y tiempos, un quinto acci­
dente, que es la voz. 
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Llámase voz en latín la forma que toma el verbo para 
denotar si el sujeto hace la acción ó la recibe. 

~ay en latín dos voces, á saber : la voz activa y la voz 
pasiva. 

Voz actiYa es la forma que toman los verbos transiti­
vos para denotar que el sujeto hace la acción expresada 
por ellos, v. g. : Petrus amat, Pedro ama. 

Yoz pasirn es la forma que toman los verbos transiti­
Yos para denotar que el sujeto no hace la acción sino la 

ºb ' rec1 e, v. g. : Petrus amalur, Pedro es amado. 

80. PRIMERA CONJUGACION ACTIVA 

Am o, am as, am áre, amáv i, amát um , .-nun. 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

Amo. 
Amo. 

Amas. 
Amas. Ama. 
Am at. Amamos. 
Am ámas. Am{tis. 
Am átis. Aman. 
Am anl. 

PRETÉIIITO 1'JPERFECTO. 

Amaba. 
Am ábam. Amabas. 
Am ába.~. Amaba. 
Am ábal. Amábamos. 
Am abámus. Amabais. 
Am abáli,s. 

Amaban. 
Am ábant. 

FUTURO 1'1PERFECTO. 

Amaré. 
Am ábo. Amarás. 
Am ábis. Amará. 
Am abit. 

Amaremos. 
Amaréis. 
Amarán. 
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Am ábimus. 
Am ábilis. 
Am ábunt. 

PRETÉRITO PERFECTO. 

Amé, he ó hube amado. 
Amaste, has ó hubiste amado. 
Amó, ha ó hubo amado. 
Amamos, hemos ó hubimos amado. 
Amasteis, habéis ó hubisteis amado. 
Amaron, han ó hubieron amado. 

Amav i. 
Amav ísti. 
Amav it. 
Amáv imus. 
Amav ístis. 
Amav érunt 6 ére. 

PRETÉRITO PLCSCUA,tPERFECTO. 

Había amado. 
Habías amado. 
Había amado. 
Habíamos amado. 
Habíais amado. 
Habían amado. 

Habré amado. 
Habrás amado. 
Habrá amado. 
Habremos amado. 
Habréis amado. 
Habrán amado. 

FUTURO PERFECTO. 

IMPERATIVO 

Amáv eram. 
Amáv eras. 
Amáv erat. 
Amav erámus. 
A mav erátis. 
Amáv erant. 

Amáv ero. 
Amáv eris. 
Amáv erit. 
Amav érimus. 
A mav éritis. 
Amáv erint. 

TIEMPO DE LA PRIMERA SERIE. 

Ama. 
Ame. 
Amad. 

Ama ó áto. 
Am áto. 
Am áte ó alóte. 
Am ánto. 
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SUBJONTIVO 

TIEMPOS DE LA PRIMERA SÉRIE 

Ame. 
Ames. 
Ame. 
Amemos. 
Améis. 
Amen. 

PRESENTE. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Amara, amaría y amase. 
Amaras, amarías y amases. 
Amara, amaría y amase. 
Amáramos, amaríamos y amásemos. 
Amarais, amaríais y amaseis. 
Amaran, amarían y amasen. 

Am em. 
Ames. 
Am et. 
Am émus. 
Am étis. 
Am ent. 

Am árem. 
Am áres. 
Am áret. 
Am arémus. 
Am arétis. 
Am árent. 

TIEMPOS DE LA SEGUNDA SERIE 

PRETÉRITO PERFECTO. 

Haya amado. 
Hayas amado. 
Haya amado. 
Hayamos amado. 
Hayaís amado. 
Hayan amado. 

Amáv erim. 
Amáv eris. 
Amáv erit. 
Amav érimus. 
A mav éritis. 
Amáv erint. 

PRE:rÉRITO PLUSCUA11PERFECTO. 

Hubiera, habría y -hubiese amado. 
Hubieras, habrías y hubieses amado. 
Hubiera, habría y hubiese amado. 
Hubiéramos, habríamos 

y hubiésemos amado. 
Hubiérais, habríais y hubiesis amado. 
Hubieran, habrían y hubiesen amado. 

Amav íssem. 
Amav ísses. 
Amav ísset. 

Amav issémus. 
Amav issétis. 
Amav ísseot. 

• 

- 45 -

INFINITIVO 

PRESEN,;rE Y PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Amar, que yo amo ó amaba, etc. Am áre. 
PRETÉRITO PERFECTO Y PLUSCUA)IPERFECTO. 

Haber amado, que yo amé ~ A , 
, h b' d mav 1sse. o a ia ama o, etc. 

FUTURO PRIMERO. 

Haber de amar, que yo ama- { Amal úrum, úram, !Írum 
ré ó he de amar, etc. ~ esse. 

FUTURO SEGUNDO. 

Que yo amara, amaría ó hu-¡ Amat úrum , úram, 1írwn 
hiera amado. ) fuisse. . 

Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

GERUNDIOS. 

De amar. 
Para amar. 
A amar. 
Por amor ó amando. 

SUPINO. 

A amar. 

Am ándi. 
Am ándo. 
Am ándum. 
Am ándo. 

Amat um. 

PARTICIPIO DE PRESENTE. 

El que ama ó amaba, etc., ó amando. Am ans, ánlis. 
PARTICIPIO DE FUTURO EN URUS. 

El que amara ó ha de amar, ~' A t , , , , ma urus, ura, nram. 
etc., o para amar. 

Sr. SEGUNDA CONJUGACION ACTIVA 

Món eo, mon es, mon ére, mónu i, món itum, AVISAR. 

Aviso. 
Avi~s. 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

Món eo. 
Món es. 

3. 



Avisa. 
Avisamos. 
Avisáis. 
Avisan. 
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Món et. 
Mon émus. 
Man étis. 
Man ent. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Avisaba. 
Avisabas. 
Avisaba. 

Man éban. 
Mon ébas. 
Mon ébat. 
Man ebámus. A visábamos. 

Avisabais. 
Avisaban. 

., Man ebátis. 

Avisaré. 
Avisarás. 
Avisará. 

FUTURO lMPERFECTO. 

Mon ébant. 

Mon ébo. 
Man ébis. 
Man ébit. 
Man ébimus. 
Man ébitis. 

A visaremos. 
Avisaréis. 
Avisarán. · Mon ébunt. 

PRETÉRITO PERFECTO. 

Avisé, he ó hube avisado. 
Avisaste, has ó hubiste avisado. 
Avisó, ha ó hubo avisado. 
Avisamos, hemos ó hubimos avisado. 
A visasteis, habéis ó hubisteis a visado. 
Avisaron, han ó hubieron avisado. 

Manu i. 
Manu ísti. 
Manu it. 
Manú imus. · 
Manu ístis. 
Manu érunt ó ére. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO, 

Había a.visado. 
Habías avisado. 
Había avisado. 
Habíamos avisado. 
Habíais avisado. 
Tlnhí:m IIYi•'.lrln, 

Manú eram. 
Manú eras. 
Manú eral. 
Manu erámus. 
Mona erátis. 
ft11'1f'l,'I ftl"hnf, • 

Habré avisado. 
Habrás avisado. 
Habrá avisado. 
Habremos avisado. 
Habréis avisado. 
Habrán avisado. 

Avisa. 
Avise . 
Avisad. 
Avisen. 

Avise. 
Avises. 
A vi.se. 
Avisemos. 
Aviséis. 
Avisen. 

FUTURO PERFECTO. 

IMPERATIVO. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Avisara, avisaría y avisase. 
Avisaras, avisarías y avisases. 
Avisara, avisaría y avisase. 
Avisáramos, avisaríamos y avisásemos. 
Avisarais, avisaríais y avisaseis. 
Avisaran, avisarían y avisasen. 

Manú ero. 
Manú eris. 
Monú erit. 
Manu érimus. 
Monu éritis. 
Monú erint. 

Man e ó éto. 
Man éto. 
Man éte ó etóte. 
Man énto. 

Món eam. 
Món eas. 
Món eat. 
Man eámus. 
Man eátis. 
Món eant. 

Man érem. 
Man éres. 
Man éret. 
Mon erémus. 
Man erétis. 
Man érent. 

TIEMPOS DE LA SEGUNDA SERIE 

PRETÉRITO PERFECTO,-

Haya avisado. 
Hayas avisado. 
Hnv.a a,isaoo. 

Monú erim. 
Monú eris. 
Monzí erit. 



Hayamos avisado. 
Hayáis avisado. 
Hayan avisado. 

-/i8- , 

Monu érimus. 
Monu éritis. 
Monu erint. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Hubiera, habría y hubiese avisado. 
Hubieras, habrías y hubieses avisado. 
Hubiera, habría y hubiese avisado. 
Hubiéramos, habríamos 

y hubiésemos avisado. 
Hubierais, habríais y hubieseis avisado. 
Hubieran, habrían y hubiesen avisado. 

INFINITIVO 

Manu íssem. 
Monu ísses. 
Manu ísset. 

Monu issémus. 
Manu issélis. 
Monu issent. 

PRETÉRITO Y PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Avisar, que yo aviso ó avisaba, etc. Mon ére. 

PRETÉRITO PERFECTO Y PLUSCUAMPERFECTO 

Haber avisado, que yo avisé ~ M , 
, h b' . d anu 1sse. o a ia avisa o, etc. 

FUTURO PRIMERO. 

Haber de avisar, que yo avi- l Monit úrum, úram, 
saré ó he de avisar, etc. ~ úrum esse. 

FUTURO SEGUNDO. 

Que yo avisara, avisaría ó l Monit úrum, úram, 
hubiera avisado, etc. ~ úrum Juísse. 

GERUNDIOS. 

Gen. De avisar. 
Dal. Para avisar. 
Ac. A avisar. 
Ab. Por avisar ó avisando. 

SUPINO. 

A avisar. 

Man endi. 
Man endo. 
Man endum. 
Man endo. 

Mónit um. 

- 49 -

PARTICIPIO DE PRESENTE. 

El que avisa ó avisaba, etc., l M, . 
ó avisando. ~ an ens' entzs. 

PARTICIPIO DE FUTURO EN URUS. 

El que a_visará, ó _ha de avisar, l Monit úrus, ura, úrwn. 
etc., o para avisar. ~ 

82. TERCERA CONJUGACION ACTIVA 

Lego, leg is, lég ere, leg i, lect um, Leer. 

Leo. 
'Lees. 
Lee. 
Leemos. 
Leéis. 
Leen. 

Leía. 
Leías. 
Leía. 
Leíamos. 
Leíais. 
Leían. 

Leeré. 
Leerás. 
Leerá. 
Leeremos. 
Leeréis. 
Leerán. 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

FUTURO IllPERFECTO. 

Lego. 
Leg is. 
Leg it. 
Leg imus. 
Leg itis. 
Leg unt. 

Leg ebam. 
Leg ebas. 
Leg ebat. 
Leg ebámus. 
Leg ebátis .. 
Leg ebant 

~gam. 
Leg es. 
Leg et. 
Leg emus. 
Leg etis. 
Leg ent. 
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PRETÉRITO PERFECTO. 

Leí, he ó hube leído, 
Leíste, has ó hubiste leído. 
Leyó, ha ó hubo leído .. 
Leímos, hemos ó hubimos leído. 
Leísteis, habéis ó hubisteis leído. 
Leyeron, han ó hubieron leído. 

Leg i. 
Leg ísti. 
Leg it. 
Lég imus. 
Leg ístis. 
Leg érunt ó ére. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Había leído. 
Habías leído. 
Había leído. 
Habíamos leído. 
Habíais leído. 
Habían leído. 

Habré leído. 
Habrás leído. 
Habrá leído. 
Habremos leído. 
Habréis leído. 
Habrán leido: 

Lee. 
Lea. 
Leed. 
Lean. 

Lea. 
Leas. 
Lea. 
L<'nmos. 

FUTURO PERFECTO. 

IMPERATIVO. 

SÚBJUNTIVO 

PRESENTE. 

Lég eram. 
Lég eras. 
Lég erat. 
Leg erámus. 
Leg erátis. 
Lég erant. 

Lég ero. 
Lég eris. 
Lég eril. 
Leg érimus. 
Leg éritis. 
Lég erint. 

Lég e ó ilo. 
Lég ito. 
Lég ite ó itóte. 
Leg ímto. 

Leg am. 
Legas. 
Leg at. 
T,cr¡ hmns. 

Leáis. 
Lean. 
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PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Leyera, leería y leyese. 
Leyeras, leerías y leyeses. 
Leyera, leería y leyese. 
Leyéramos, leeríamos y leyésemos. 
Leyerais, leeríais y leyeseis. 
Leyeran, leerían y leyesen. 

Haya leído. 
Hayas leído. 
Haya leído. 
Hayamos leído. 
Hayáis leído. 
Hayan leído. 

PRETÉnITO PERFECTO. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Leg átis. 
Leg ant. 

Lég erem. 
Lég el'es. 
Lég eret. 
Leg erémus. 
Leg erétis. 
Lég erent. 

Lég erim. 
Lég eris. 
Lég erit. 
Leg érimus. 
Leg éritis. 
Lég erint. 

Hubiera, habría y hubiese leído. Leg íssem. 
Hubieras, habrías y hubieses leído. Leg ísses. 
Hubiera, habría y hubiese leído. Leg ísset. 
Hubiéramos, habríamos y hubiésemos leído. Leg issémus. 
Hubierais, habríais y hubieseis leído. Leg issétis. 
Hubieran, habrían y hubiesen leído. Leg íssent. 

INFINITIVO 

PRESENTE Y PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Leer, que yo leo ó leía, etc. Lég ere. 

PRETÉRITO PERFECTO Y PLUSCUAMPERFECTO. 

Haber leído, que yo leí ó había leído, etc. Leg ísse. 

FUTURO Pfil11EfiO. 

Haber de leer, que yo leeré ó / Lect úrum, úram, úrum, 
l,n rlr lC'rr, C'IC. ~ pg,w,, 



FUTURO SEGUNDO. 

Que yo leyera, leería ó hubiera i Lect úrum, úram, úrum, 
leído, etc. ~ fuísse. 

Gen. De leer. 
Dat. Para leer. 
Ac. A leer. 

GERUNDIOS. 

Leg éndi. 
Leg éndo. 

Ab. Por leer ó leyendo. 
Leg éndum. 
Leg éndo. 

SUPINO. 

A leer. Lect um. 

PARTICIPIO DE PRESE~TE. 

E que lee ó leía, etc. ó leyendo. Leg ens, éntis. 

PARTICIPIO DE FUTURO EN URUS. 

El que leerá ó ha de leer, etc., ~ Le t , , u' rum. , 
1 

e urus, ura, 
o para eer. • 

83. TERCERA CONJUGACION ACTIVA 

SEGUNDA FORMA ( I) 

A~cíp io, áccip is, accíp ere, accép i, accépt um, RECIBIR. 

Recibo. 
Recibes. 
Recibe. 

MODOS PERSONALES 

INDICATIVO 

PRESENTE. 

,1ccíp io. 
Accip is. 
Áccip it. 

( 1 )° Ciertos verbos de la tercera conjugación ~man una. i, ~ntre la radical 
y la terminación, en !lgunos tiempos, d? la pnmera sene, a saber : ~n l_a 
primera persona del smgular y en la ulbma del _plural del pre.sen.te ~e 10d1-
cativo, en todo el pretérito impe~feclo y _futuro imperfecto de md,cahvo! en 
la úllima persona del plural de 1mperahvo, en todo el ~resente d~ .s~bJUD­
livo, en el participio de presente, y en todos los gerundios y parhc1p1os en 
dus. 
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Accíp imus. 
Accíp itis. 
Accíp iunt. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Recibía. 
Recibías. 
Recibía. 
Recibíamos. 
Recibíais. 
Recibían. 

Recibiré. 
Recibirás. 
Recibirá. 
Recibiremos. 
Recibiréis. 
Recibirán. 

FUTURO IMPERFECTO. 

Accip iébam. 
A ccip iébas. 
Accip iébat. 
Accip iebámus. 
A ccip iebátis. 
Accip iébant. 

Accíp iam. 
Accíp ies. 
Accíp iet. 
Accip iémus. 
Accip iétis. 
Accíp ient. 

PRETÉRITO PERFECTO. 

Recibí, he ó hube recibido. Accép i. 
Recibiste, has ó hubiste recibido. Accep ísti. 
Recibió, ha ó hubo recibido. Accép it. 
Recibimos, hemos ó hubimos recibido. Accép imus. 
Recibisteis, habéis ó hubisteis recibido. Accep ístis. 
Recibieron, han ó hubieron recibido. Accep érunt ó ére. 

PRETÉRITO PLUSCUAMPERFECTO. 

Había recibido. 
Habías recibido. 
Había recibido. 
Habíamos recibido. 
Habíais recibido. 
Habían recibido. 

Accép eram. 
Accép eras. 
Accép eral. 
Accep erámus. 
A ccep erátis. 
Accép erant. 



IIabré recibido. 
Habrás recibido 
Habrá recibido. 
Habremos recibido. 
Habréis recibido. 
Habrán recibido. 

Recibe. 
Reciba. 
Recibid. 
Reciban. 

Reciba. 
Recibas. 
Reciba. 
Recibamos. 
Reéibáis. 
Reciban. 

54 -

FUTURO PERFECTO. 

IMPERATIVO. 

SUBJUNTIVO 

PRESENTE. 

PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Recibiera, recibiría y recibiese. 
Recibieras, recibirías y recibieses. 
Recibiera, recibiría y recibiese. 
Recibiéramos, recibiríamos y recibié-

semos. 
Recibierais, recibiríais y recibieseis. 
Recibieran, recibirían y recibiessen. 

Haya recibido. 
Hayas recibido. 
Haya recibido. 

PRETÉRITO PERFECTO. 

Accép ero. 
Accép eris. 
Accép erit. 
Accep érimus. 
A ccep érilis. 
Accép erint. 

Áccip e 6 ito. 
Accíp ito. 
Accíp ite 6 itóte. 
A ccip iúnto. 

Accíp iam. 
Accíp ias. 
Accip iat. 
Accip iámus. 
A ccip iátis. 
Accíp iant. 

Accíp erem. 
Accíp eres. 
Accíp eret. 

A ccip erémus. 
Accip erétis. 
Accíp erent. 

Accép erim. 
Accép eris. 
Accép erit. 
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Hayamos recibido. 
Hayáis recibido. 
Hayan recibido. 

Accep érimus. 
Accep érítis. 
Accép erint. 

PRETÉRITO PLUSCUA)IPEf,FECTO. 

Hubiera, habría y hubiese recibido. 
Hubieras, habrías y hubieses recibido. 
Hubiera, habría y hubiese recibido. 
Hubiéramos, habríamos y hubiésemos 

Accep íssem. 
Accep ísses. 
A.ccep ísset. 

recibidos. 
Hubierais, habríais y hubieseis recibido. 
Hubieran, habrían y hubiesen recibido. 

Accep issémus. 
A ccep issetis. 
Accep issent. 

INFINITIVO 

PRESENTE Y PRETÉRITO IMPERFECTO. 

Recibir, que yo recibo ó reci- ~ A , 
b, t ccip ere. 

ia, e c. 

PRETÉRITO PERFECTO Y PLUSCUAMPERFECTO. 

Haber recibido, que yo recibí ( A , 
ó había recibido, etc. ~ ccep isse. 

FUTURO PRIMERO, 

Haber de recibir, que yo reci- l Accept úrum, 
biré ó he de recibir, etc. ~ úrum, esse. 

úram, 

FUTURO SEGUNDO. 

Que yo recibiera, recibiría ó l Accept úrum, úram, 
hubiera recibido, etc. ~ úrum, fuísse. 

Gen. 
Dat. 
Ac. 
Ab. 

GERUNDIOS. 

De recibir. 
Para recibir. 
A recibir. 
Por recibir ó reciendo. 

SUPINO. 

Accip iéndi. 
Accip iéndo. 
Accip iéndum. 
Accip iéndo. 

Accépt um. 


